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远程会诊画面超清 院前急救大有作为

5G+上海医疗来了，准备好了吗
一个多月以来，沪三大运营商争相晒出5G+医疗领域的“成绩单”：首个

5G智慧医院、首个5G联合创新中心、首个5G智慧医疗应用示范基地……
行业竞争已白热化，上海医疗正式迈入5G时代。不过，很多市民至今还不明
白，除了快一点，5G能为医院带来什么？5G与自己有什么关系？5G到底是噱
头，还是互联网医疗的重磅砝码？

! ! ! !中医外治法，祖国医学宝库中的瑰宝，长
期以来为保障中华民族的健康，防病治病发
挥了重要作用。特别是海派中医外治疗效独
特、作用迅速、历史悠久。

但“权健”之流的存在表明行业准入监管
不足；同时，!"#项中医类项目中有 $%项现行
价格均低于标化价值和实际成本，严重影响
中医适宜技术的应用推广。目前，申城中医药
法律法规执法检查正在进行中。人们关注：发
扬光大海派中医外治法，大医治未病，要过两
道坎：一是监管要有力，一是质价不错位。

良莠不齐
借中医之名招摇撞骗

!%%多种中医外治法，用的都是物理疗
法，都有“简、便、验”的好处，治疗范围之广遍
及内、外、妇、儿、骨伤、皮肤、五官、肛肠等科。
上海中医届的海派外治法，尤其擅长中医骨
伤、中医儿科和中医肛肠，解决了不少现代医
学也无法很好解决的问题。

无论是内治法，还是外治法，虽然殊途同
归，但外治法对“不肯服药之人，不能服药之
症”更有对症下药的优势。而且，外治法避免
了人工化学合成药物毒副作用的弊病。

遗憾的是，目前中医外治良莠不齐，打着
中医外治的旗号行招摇撞骗之实的现象，不

罕见。其中，一些无医疗资质的中医养生会所
向消费者提供按摩、针灸、刮痧、艾灸、经络疏
通等保健服务；一些美容店、理发店打着中医
外治的旗号挂羊头卖狗肉，特别是“权健”之
流假冒中医外治伤人误病，严重伤害了消费
者利益，严重歪曲中医外治的内涵，严重误导
公众对中医外治的认知，严重影响了中医疗
效的发挥。更要警惕的是，这些非医疗机构没
有中医资质，没有监管质控，收费随心所欲，
威胁公众人身与财产安全。

质价错位
妨害中医外治法推广
在正规医疗单位，一些中医外治项目的

收费过于低廉，也妨害了中医外治法的推广
和运用。

一个案例是，临床上行之有效的中药穴
位敷贴疗法。医保规定药物不能收费，每个穴
位只能收 & 元，这种疗法最高不能超过 '(

元；但仅仅一个穴位敷贴，从选药、磨粉、调
配、准备辅料、选择穴位、医生操作将药物敷
贴到穴位上，就有六步之多；一次治疗，取穴
数个，复杂的治疗过程只有 )(元的收入！

投入与产出，价值和价格，错位太大，严
重影响医生的积极性，更影响中医适宜技术
的发挥与推广，最终受损的是公共健康的维
护。上海市卫生发展中心开展的本市中医医
疗服务项目比价研究中发现，上海中医类项
目总体价格水平较深圳、广州、浙江、江苏、北
京等同类型省市明显偏低，同时就比价关系
而言，!"&项中医类项目中有 $%项现行价格
均低于标化价值和实际成本。

预算助力
让传统项目服务门急诊
市人大代表吴敏长期从事中医儿科临

床，她在代表建议中提出，无论是监管不足，
还是质价错位，都制约了中医外治法的推广

应用，目前亟待解决———
" 梳理规范中医外治市场!政府监管必

须严格规定行业准入" 相关中医外治技术只

能在具有中医资质的医疗机构中开展!

"调整中医外治法的医疗服务价格! 根

据上海实际情况及中医药服务的迫切需求"

聚焦价格明显低于成本测算的项目" 让医疗

服务价格回归到合理区间!

在执法检查中，上海申康医院发展中心
透露，本市将加强全面预算管理，助力市级中
医医院运行，对中医医院在实施“药品零加
成”后减少的收入，通过价格调整仍有影响的
部分，在 &年过渡期内由财政全额弥补。

同时，在强化市场监管之外，各级中医院
将严格执行中医医疗质量管理制度和中医药
技术标准规范，开展辨证施护和中医特色护
理，推广“冬病夏治”“三九贴”“蜡疗”“督灸”
等传统项目，积极服务于门急诊，让大医治未
病更好守护公众健康。首席记者 姚丽萍

针灸!按摩!熏洗""百余种中医外治疗效独特#很多人从中受益

发扬海派中医外治法要过两道坎

!超清手术图像几乎无时延
前天上午，复旦大学附属华山医院西院

的两台神经外科手术先后展开———由王镛斐
教授主刀的内镜经鼻蝶垂体瘤切除术和陈亮
教授主刀的枕下乙状窦后入路治疗桥脑海绵
状血管瘤。*+千米之外，超高清手术图像几乎
无时延地呈现在屏幕上。华山医院西院常务
副院长、神经外科毛颖教授对手术的关键部
分仔细讲解，近 $%位神经外科专科医师培训
基地学员正在“零距离”观摩手术过程。此次
手术直播画面达到 ",画质，端到端的时延不
到 *%毫秒。目前，华山医院西院手术室、办公
室及会议室也已基本覆盖 -.网络。

上月，岳阳医院、市一医院先后宣布与运
营商签约，积极推进远程医疗、区域合作、智
慧就医、智慧物联、人工智能等医疗信息化建
设。同济大学附属第十人民医院也是最早一
批尝鲜 -.的医院，院内已设定三个 -.医疗
场景：移动超声、神经外科、介入手术。神经外
科重症监护室（/012）一位重症颅脑外伤患者
长期卧床，疑似发生下肢静脉血栓形成，有可
能危及生命，需超声科紧急床旁会诊。超声科
专家实时监看、研判患者的下肢血管超声影
像，随即给出了专业的医疗建议。
“不同于 13、磁共振的静态影像，超声得

到的是基于时间序列的动态影像。”超声科孙
丽萍博士解释说：“即便是一个简单的腹部脏
器超声筛查，单一名患者就会产生最高达 4

个 .5的海量超声影像数据，而且这些影像还
是动态图像，对远距离传输的图像连贯性和
时延控制有着极高的要求。”超声影像在传输
过程中任何一帧画面的丢失，都有可能造成

误诊、漏诊的严重后果，因此传统上患者必须
现场接受超声医生检查后才能得到诊断意
见。此外，若是远程传输超声影像用于引导介
入治疗，时延超过一定限度也会影响手术的
安全性。“-.技术有助于信息实时传输，视频
‘卡顿’等问题迎刃而解。”孙丽萍表示，尽管
".已能实现远程医疗，但过去如要传输影
像，往往要选择午休、深夜等“网络空闲”时
段，避免数据量过大影响网络稳定性。如今，
这些问题不复存在。

不同场景发挥不同作用
-.在不同的应用场景，其性能特性发挥

作用有所不同。院前急救，是 -.可以“大有作
为”的领域。上海中医药大学附属岳阳中西医
结合医院院长周嘉教授描述了理想中的急救
场景：急救人员接触到患者的一刻起，患者的
基本体征数据、病情评估图像、急症病情记录
等都以毫秒级速度无损实时传输到医院急救
中心工作站，'4+急救车与医院急救团队远程
视频通话探讨、指导院前救治方案。
“在物联网医疗时代，可穿戴设备对患者

有重大意义，-.加入后，急救模式有可能被
颠覆。”周嘉说，假如一名市民在虹口足球场内
观看比赛时突发不适，他身上的智能穿戴装备
发出了危机警报，场馆内的“天眼”系统则通过

生命体征与人脸识别迅速找到了他，现场工作
人员将他送上赶到的救护车。与此同时，医院
急救中心已同步收到了车载院前急救联动系
统发来的患者各项生命体征数据、检查报告画
面。救护车到达医院后，急救一切准备已就
绪，而闻讯赶来的患者家属也在路上通过远
程医疗系统以指纹完成了手术同意签字。

除了急救、远程会诊、远程诊断外，-.将
在培训指导等方面发挥重要作用。尤其对于
以中医药为特色的医院，可实现中医适宜技
术的推广。岳阳医院内的“上海市中医药临床
培训中心”与全市 46家二、三级中医医疗机
构、4"%家社区卫生服务中心对接，形成高清
双向交互式视频智能协作平台。“针灸、推拿
等中医特色疗法特别适合运用 -.传播。”周
嘉介绍，在 -.助力下，有望形成中医药适宜
技术社区推广模式。下周，岳阳医院推拿科将
安排擅长治疗膝骨关节炎的龚利主任医师，
为外地一家医院演示“一招治膝痛”手法，对
医生进行远程指导。

真正普及还有很长一段路
周嘉坦言，在 -.7医疗试验的初期，医院

都是保持开放容纳的心态；不过，进一步的发
展并不是喊几句口号、签几份合同、买几台设
备那么简单。虽然 -.技术已较为成熟，但是

-.网络的覆盖尚未普及，“你有，我没有”的
情况，就不能顺利完成远程医疗及会诊，地区
差异会影响到 -.技术在医疗领域的推广。

同时，可穿戴设备未来会在人类健康管
理中发挥巨大的作用，甚至可以通过植入体
内的可穿戴设备实现人体健康的长程管理。通
过 -.下的数据传输能力，可真正做到疾病的
早期诊断和治疗。但是，可穿戴设备吆喝半天，
仍未普及，即便大规模投入市场，使用及维护成
本也会让大部分有需要的患者望而却步。周嘉
打了一个形象的比喻：高速跑道建好，却没有患
者来开车！因此，可穿戴设备的定价、维护的
成本等都是将来所要面临的问题。

对患者来说，跑道建好，没有车，浪费；而
对医院来说，车有了，跑道尚未建好，同样令
人焦急。十院超声科医生、全程参与医院 -.

超声系统建设的郭乐杭告诉记者，国内 -.

刚起步，行业还在部署，率先尝鲜的医院，还
处在设备稀缺阶段，尚无法满足临床需求。很
多标榜 -.的医院，实际上也无法实现终端之
间的全 -.传输。
“现在的医疗大数据，基本默认在医联体

范围内共享，而院际之间、不同的运营商之
间，数据的采集与使用并没有大家认可的标
准。”他还说，假如实施远程会诊或诊断，出现
了差错，责任的明确也成难题。而从更长远范
围来看，针对 -.的高成本问题，同样需要更
完善的可持续发展策略。郭乐杭表示，政策法
规、费用成本、权责划分等，也是现阶段必须要
考虑的问题。“但不管怎样，-.是真正意义上
的融合网络，势必为医疗行业的跨越式发展提
供技术革新，并催生新医疗生态系统。”

本报记者 左妍

# 艾灸疗法具有温通经络"调和气血功效 本版摄影首席记者 刘歆

$ 火针疗法具有活血化瘀作用

$ 中医推拿缓解患者病痛


